

VIERNES 5 DE NOVIEMBRE DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

ISLA DE LEON.=CORTES.

Dia 3.= El Sr. Couto manifiesta, desde Medina Sidonia, no haberse reunido al Congreso por hallarse indispuerto y que lo verificará luego que pueda.= Enteradas.

Ha prestado juramento á la Constitucion D. Bernardo Elizalde, nombrado Intendentete de esta provincia.

Por la gobernacion de la Península se remite una exposicion del gefe político de Madrid, en que, acusando el recibo de la orden de las Córtes sobre suspender la obra en Doña Maria de Aragon, manifiesta que así se habia hecho y que el mismo gefe político, en compañía de la comision del ayuntamiento y del inspector del edificio de las Córtes, han exáminado las Iglesias de la Trinidad, S. Felipe el Real S. Felipe Neri y la Merced, y han hallado no ser á proposito para el objeto ninguno de estos edificios; y que los gastos serían quando menos iguales á los que deben emplearse en la obra de Doña Maria de Aragon, ademas de varias nulidades que tienen estos edificios: quando por el contrario en aquel hay una absoluta comodidad para el Congreso y sus dependencias: que sin embargo, mientras volvia la resolucion de las Córtes, el inspector trabajaria el plano de un salon en el edificio de S. Felipe Neri.= Algunos Señores DD. apoyaron las reflexiones del gefe político indicando que debia llevarse á efecto la obra en Doña Maria de Aragon; pero otros observaron que habiendose tomado la anterior resolucion despues de oida una comision, debia oirse á la misma para revocarla.= Asi se acordó, encargandole que presentase su dictamen en la sesion extraordinaria de esta noche, para que lleve la contestacion el extraordinario que ha traido la exposicion del gefe polít. y que tiene orden de llevarla.

Prop. del Sr. Capaz: Siendo los militares y los matriculados de marina ciudadanos españoles, mandese á las Diput. prov. prevengan á los pueblos comprendan en los padrones que se formen para el censo de poblacion, que ha de servir para las elecciones de diputados, á los naturales de los mismos que se hallen sirviendo en los exércitos y armada, para que no sean privados en ningun caso de poder ser representantes de la Nacion.= Primera lectura.

La Com. de Legislacion acerca de la reclamacion de las elecciones de diputados de la prov. de Merida de Yucatan hecha por D. N. Zavala y otros dos electores de partido de la misma provincia; opina que no pudiendo menos de ser grata á las Cortes la conducta de estos 3 electores, declaren que no pueden darse por nulas hasta ahora las elecciones, por no estar suficientemente justificadas las infracciones de Constitucion, que se reclaman: que por medio del gefe superior de aquella provincia se prevenga á las juntas electorales de ella, que en adelante se extiendan las actas de elecciones con mas exâctitud y puntualidad: y que se averigüe por el mismo gefe si es cierto que en algunos de los partidos de la provincia, se excluyeron de las elecciones á los Indios.=Aprobado.=Sr. *Felipe*: que esta averiguacion se evacue en el término de un mes contado desde el recibo de la orden.

El intendente de Chiapa remite el acta de eleccion de diputado de aquella provincia en D. Antonio Dávila.=A la Com. de Poderes.=La militar acerca de la queja de D. José Maria Piedra-buena (teniente de las extinguidas compañías de mercaderes de Sevilla) contra la Regencia por no haberle premiado sus servicios; opina que es infundada la queja; y que se pase el expediente á la Regencia para que haga entender á este interesado su exceso por los términos poco decorosos con que se explica en su representacion contra el gobierno, y que no vuelva á molestar al Congreso, que necesita el tiempo para negocios de mucho interes, con solicitudes tan infundadas.=Aprobado.

Se declaró no haber lugar á votar sobre una adicion del Sr. *Oller* al art. 6 del reglamento del supremo tribunal de Justicia (Conc. ant.) en que proponia se hiciese una explicacion de ciertos negocios que han quedado á cargo del mismo tribunal por el decreto de 17 de abril de 1812 y que antes tocaba á los suprimidos consejos.

Continuó la discusion del citado reglamento y fueron aprobados, el art. 10 suprimandose las palabras *contra los magistrados* y el 11 añadiendose, à propuesta del Sr. *Oller*, que *será el mas moderno*: y suprimido el 12.=El 13 (que ahora es el 12) fue aprobado y, tambien el 13, 14, 15, 16

y 17 añadiendose en este, conforme lo usaba el suprimido consejo de Castilla: el 18 y 19 aprobados, el 20 volvió à la comision reformado por el Sr. Zumalacarregui: el 21, aprobado.= Pasaron á la Com. de Legislacion, junto con el art. 20, una adic. del Sr. Diez Garcia al art. 11; otra del Sr. Oller al 16 (ahora 15) y otra del Sr. Antillon al 21 (ahora 20).

Parte de sanidad de Cadiz el 2, 11 cadaveres: de la Isla el 3, un pàrvulo.= Se leyó una exposicion de la junta supr. de sanidad en que manifiesta haber decrecido el numero de enfermos en Cadiz, y disminuidose el rigor de la calentura reinante.= Enteradas.

La com. milit. acerca de la consulta de la Regencia para proveer el empleo de sargento mayor de zapadores, durante el tiempo que el Sr. Sancho, que lo es en propiedad, desempeña su encargo de la junta suprema de Censura; es de opinion que no hay necesidad, pues à este caso provee la ordenanza.= Quedó sobre la mesa.

Conciso extracto de las noticias del Norte, llegadas por el paquete de hoy.

Londres 12 de oct.= Los austriacos han entrado en Munick (!): los aliados, en Leipzig, tomando 100 cañones, y con muerte del duque de Padua (*Arrighi*). Blucher ha batido nuevamente al enemigo, cogiendole 900 prisioneros. El coronel ruso Motadoff atacó, el 22 último, entre Bautzen y Dresde un convoy de municiones: voló 200 carros, y se apoderó de los equipages de Bonaparte, haciendole 1200 prisioneros. El 12 fué evacuado Bautzen por los franceses.

Londres 13 de oct.= Han llegado oficios al gobierno y á los ministros ruso y sueco.= *Boletin*.= Los despachos de S. C. Stewart son del 17 y 19 de setiembre desde Praga. Se reducen á detalles de fuertes reconocimientos hechos por los aliados y por Bonaparte. Este con el epo. 4º, 2º y 14º y sus guardias, en todo 3000 infantes y 800 caballos atacó el 16 á los aliados cerca de Peterswalde: la superioridad de fuerzas los obligó á retirarse: quedó prisionero el co-

4
mand. de la cab. prusiana. El 17 fueron atacados cerca de Kulm Wittgenstein, Colloredo y Pahlen que mandaban la derecha, izquierda y centro: en todos los puntos rechazaron al enemigo, quien perdió de 2 á 30 prisioneros, entre ellos el gen. Kreutzer, varios oficiales y 10 cañ. Los aliados tuvieron unos 10 muertos y heridos.

Las noticias de Toplitz del 20 hablan de una favorable empresa de Schlutberg quien el 18 atacó y tomó á Freyberg (4 m. de Dresde); é hizo prisioneros al general Bruno, 20 of. de grad. y unos 400 cab. é inf. (*En la relacion que hace la Gac. de Berlin que fueron 500 husares y 220 inf., siendo la pérdida de Schlutberg de 4 hombres.*)

Se espera que Wirttemberg y Babiera se declaren por los aliados.

De Stralsund, el 30, dicen que los aliados estaban en Pegau (á retaguardia de Dresde y de Leipzig, 5 m. de esta). Se esperaba inmediatamente la rendicion de Stettin que ofreció capitulacion, cuyos términos no se admitieron.

Un boletin sueco del 21 dice que en la noche del 16 al 17, dos compañías (españolas) del reg. José Napoleon de 164 hombres, el comandante y 2 of. desertaron á las avanzadas del principe Bernadotte cerca de Budenitz: las enviaron al cuartel general de S. A. y de allí (se dirigian á embarcarse á la Peninsula.

Otro boletin sueco dice que el 17 atacó Bonaparte á los aliados en las fronteras de Bohemia; pero fue rechazado por Colloredo y Meir con pérdida de 7 cañones y 40 prisioneros.

Extracto del Boletin sueco del 20 desde Zerbut: El general Puttlitz ha enviado cuerpos á la derecha del Elba. Dos compañías del reg. José Napoleon se han pasado &c. cuenta la derrota de Pecheau (*Conc. del 30 y 31 de oct.*); la pérdida de los aliados fue de 30 of. y 400 hombres. Los hospitales de Dresde se han llevado á Leipzig y parte de ellos hasta Merseburgo: la falta de forrage en Dresde es tan grande que algunos dias morian 200 caballos. El general Thielman (*partidario*) ha cogido á un general, 37 of. y 1200 hombres en Weinsenfels (á retaguardia de

Leipzig, camino real de Maguncia). El 14 los cosacos entraron en Wurtzen (3 m. de Leipzig, entre esta y Dresde.) y cogieron un convoy de carros cargados de grano. Mentzdorf ha interceptado correos con papeles que indican el mal estado del exercito frances. Blucher tenia su cuartel general en Bautzen (6½ m. de Dresde.)

Boletin sueco. *Zerbtz 22 de set.* Plowaiski con sus cosacos y Dobschuss con 4 escuadrones se encontraron el 19, entre Berak y Schwedess con 3 reg. de caballeria francesa; los atacaron y apenas se salvaron 30 hombres; quedaron prisioneros el coronel Tallyrand, 2 tenientes coroneles, unos 16 oficiales y 500 hs., el resto, muerto ó herido: prueba la desunion del enemigo el no haber tenido los rusos mas pérdida que un solo cosaco herido. Dobschuss ocupó à Cosdorf y Mechuhl por Wobeser observa á Torgau. Se han cogido los barcos que baxaban por el Elba con municiones y vestuarios para Torgau. En la persecucion de las tropas de Pecheux y Osten se habian cogido ya 1300 prisioneros y 2 estandartes. Walmoden tiene órden de atacar à Davoust con todas sus fuerzas. Por toda la derecha se organiza el levantamiento en masa. En breve será seguido este exemplo por la orilla izquierda y se extenderà la guerra nacional desde el Elba al Rhin, semejante á aquella con que comenzó la libertad de España. Los gefes de los pueblos no aguardan mas que la ocasion de reunir sus fuerzas y el momento no está distante. Blucher ha adelantado un destacamento hasta Konigsbruck. (3 m. de Dresde.) Tauenzien ha entrado en Elstewerda (5½ m. de Dresde) Murat estaba aun en Grossenhayn (2½ m. de Elsterwerda.) = El 17 atacó Bonaparte en las fronteras de Bohemia &c. El exercito combinado del Norte de Alemania lleva hechos 280 prisioneros; y añadiendo los heridos á los prisioneros, su pérdida será lo menos de 450 hs. Los prisioneros, hechos por Blucher, y los aliados ascienden á 400; así pues la pérdida del enemigo será ya de mas de 1000 hombres y 250 piezas. = Baviera y Wirtemberg se espera que se unan á la causa de la libertad germanica: restarán solo á la Francia 1500 hombres. = Han ido partidas hasta Halle (5 m. de Leipzig) reuniendose con Thielmann. La guardia rusa

de Woronzow está en Luken, ya en la izquierda del Elba: la sueca de Schulzenheim en Dessau (*en la izquierda del Elba*). Bulow está encargado del sitio de Wittenberg.

Londres 14 de id. = Los periodicos de Paris hasta el 11 dexan á Bonaparte en Dresde el 3 de oct. sin comunicar nada de importante. La emperatriz fué al senado el 7; hizo una arenga, de la que resultó un senado-consulta, reducido á levantar 28000 hombres: los 12000 de las clases de la conscripcion de 1814 y de los años anteriores en los departamentos que no han contribuido á la última de los 3000 (*para los Pirineos*); y los 16000 de la de 1815. La campaña de Rusia costó á Bonaparte 30000 hombres: levantó otros 30000; de estos ya van despachados por los aliados 10000 segun los boletines suecos, y el resto se despachará. Pero se piden otros 30000; Feliz, é inagotable Francia! *Allons. 30000 hombres mas..... en capilla (The Pilot.)*

Presúmese estar toda la Westfalia en insurreccion: los ultimos periodicos de Paris dicen que todas las tropas de Francfort han marchado repentinamente ácia aquel pais. Tambien se afirma que los aliados han entrado en Leipzig.

Campamento de Sara 23 de oct. = Algunas tropas estan en movimiento: pronto comenzarán las operaciones. El Lord ha reconocido ya dos veces estos puntos.

Badostain 24 de octubre. = Son las 12 del dia: se presenta en las avanzadas el gefe de E. M. de Pamplona con un pliego para darlo al general España, con quien tenia que hablar. Se le dixo que entregase el pliego; pero insistió en darlo en mano propia: pasó á Artica, donde estaba el general Vives con las instrucciones del general. Son las 8 de la noche: el frances no quiso entregar el pliego; pero en medio de su orgullo dió á conocer que volverá mañana.

Campamento de Burlada 25 id. = Se han aumentado las tropas del bloqueo con una brigada de caballeria alemana. Ayer vino á parlamentar el gefe del E. M. frances; y el

general España envió al suyo á tratar con él: el parlamentario durmió en nuestro cuartel general.

Alturas de Viriatu 25 id. = Las subsistencias escasean más: los hospitales, en mal estado. Se espera la rendición de Pamplona para ulteriores operaciones.

Irun 25 id. = El enemigo ha hecho movimientos y conducido su artillería acia Sara, llevando otros efectos militares á Bayona: ha aumentado el núm. de los operarios en fortificar su 1.^a y 2.^a línea.

Zaragoza 26 id. = De Alcañiz dicen ayer que el castillo de Morella se entregó; la guarnición quedó prisionera, y en nuestro poder muchas riquezas y mucho numerario.

Vitoria 26 id. = El correo de Beriain asegura que á su salida y en el camino oyó repicar y tocar á vuelo las campanas de Pamplona; y que habrá sido por la capitulación: que el 24 comieron varios generales españoles con el gobernador de Pamplona en la casa Colorada, y el 25 continuaban las conferencias; y que en Zizur estaban dispuestas raciones para los rendidos.

Tolosa 26 de oct. = Asegúrase ya mucho que todo el ejército aliado se va á reunir para nuevas operaciones.

Lesaca 27 de oct. = Se sabe que el gobernador de Pamplona había entrado en discusión sobre los terminos de la capitulación, siendo de esperar que las resultas sea haber ya capitulado.

Madrid 29 de oct. = Cuartel general de Uldecona 20 de oct. = Según los pasados de Tortosa, su guarnición es de 4 á 50 hombres, incluidos 800 à 1000 enfermos y unos 800 caballos. = El castillo de Morella se ha rendido: en la *Gac.* próxima publicaremos los detalles. (*Gac. de Madrid.*)

Cadiz 4. = Escriben de Madrid el 29 que el ruido de campanas era tal que solo se hacia sufrible por ser tan favorable noticia la de la muerte de Pamplona.

El emperador Alexandro ha escrito à Mad. Moreau dándole el pesame &c. Añaden que la ha hecho princesa del imperio ruso con 1000 rublos anuales.

Nos aseguran que hay noticias más nuevas de Ingla-

terra y que son del 20 de octubre asegurando que Hamburgo y Bremen estaban en poder de los aliados, y Bonaparte semi-bloqueado en Dresde.

La batalla de Nollendorf en las fronteras de Bohemia el 16 de setiembre costó á Bonaparte 2000 prisioneros, quien fue arrojado de todos los puntos. Publicaremos el boletín austriaco en el número siguiente. = Se habla de un tratado de subsidios, ya hecho, entre Inglaterra y Prusia, y que se hará otro con Austria, pues ambas potencias están exhaustas de dinero.

Cambios. = Londres; Gobierno 52 á 52 y un octavo. Particulares $52\frac{1}{4}$ á $52\frac{1}{2}$. = Vales Rs. 100 á 102.

Capitanía del Puerto. = Día 3. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Stokolmo y Portsmouth frag. sueca Galatea con madera, alquitran, brea y fierro en 10 días: de Jacobslar y Portsmouth frag. rusa Nicolas Adolfo con alquitran, brea y madera en 10 días: de Londres y Portsmouth berg. ing. Federico con mercancías en 12 días: de id. id. otro id. Bretaña con mercancías en 11 días: de id. id. otro id. Margarita con mercancías en 10 días: de Sevilla una tart. y un charang. esp. con trigo, aceite, loza y ladrillos.

Parte sobre los muertos del 3 al 4. Diez

	Homb.	Mug.	Niñ.	Niñas.	Total.
Hosp. de S. Juan de Dios	00	00	00	00	00
Hosp. del Carmen	00	1	00	00	1
Hosp. Nacional	1	00	00	00	1
Deposito	1	00	1	1	3
Parroquias	2	2	1	00	5

Muertos en el mes de octubre, 654; de ellos 414 hombres 97 mugeres; 83 niños y 60 niñas. = Salen un día con otro á 21.

TEATRO. = La muger celosa, comedia en 3 actos. = Un aria. = Saynete. = A las 7.

CADIZ

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño calle Ancha.
Año de 1813.